VI Coloquio Interinstitucional de Estudiantes de Patrología (Bogotá, 26 de octubre de 2023)

Convocado inicialmente por los miembros del Semillero de Investigación «Hermenéutica y Padres de la Iglesia» de la Pontificia Universidad Javeriana (PUJ), de Bogotá, Colombia, el Coloquio Interinstitucional de Estudiantes de Patrología se erige en 2018 como un espacio académico de reflexión sobre el pensamiento de los autores de los primeros siglos de la era cristiana. Todo proceso de investigación demanda ser comunicado y, en el mismo sentido, la difusión de la riqueza que suponen los Padres de la Iglesia en la construcción del pensar y la cultura occidental, mereció para académicos colombianos como Orlando Solano, Mauricio Saavedra Monroy y José Fernando Rubio Navarro, una invitación a la visibilización de los trabajos en torno a los Estudios Patrísticos en todo el país. Para esta primera versión, realizada en el Auditorio Marino Troncoso de la PUJ bajo la temática de la «importancia y vigencia de los Padres de la Iglesia para los retos de una iglesia en salida», se contó con la presentación de doce ponencias desarrolladas por algunos estudiantes de la Universidad Santo Tomás, de la Fundación Universitaria Cervantes de Bogotá, de la Universidad de San Buenaventura, Universitaria Agustiniana, Universitaria San Alfonso y Seminario Mayor de Bogotá, en las cuales resaltaron autores como Ignacio de Antioquía, Orígenes de Alejandría, Gregorio de Nisa, Juan Casiano, Agustín de Hipona, Juan Climaco o Sinaíta y Juan Crisóstomo. Además, participaron dos ponentes magistrales: Mario Peresson SBD y Dr. Alberto Parra Mora S.J., quienes desarrollaron «Oportet hæreses esse. Es necesario que haya herejes» y «Padres de la Iglesia y las fronteras sociales», respectivamente.

Hacia el 2019, se vincularon otras instituciones universitarias de Colombia, a saber: la Universidad Católica de Pereira (UCP) y la Universidad Católica Luis Amigó de Medellín, siendo sede la Fundación Universitaria Cervantes (Unicervantes) de Bogotá. Para la segunda versión del Coloquio, las conferencias centrales estuvieron a cargo de Alexander Avellaneda, Mauricio Saavedra Monroy y Biviana Unger Parra quienes presentaron los siguientes temas: «Occidente y los Padres», «Padres de la Iglesia y teología postconciliar», y «San Agustín y la cultura clásica», respectivamente. Tópicos como el erotismo, participación de la mujer en el desarrollo del cristianismo, la interpretación bíblica, la idea del martirio y de la espiritualidad del silencio en algunos autores cristianos, fueron propicios al tema del evento en el marco del trigésimo aniversario de la Instrucción sobre el Estudio de los Padres de la Iglesia en la formación sacerdotal: «Padres

472 AHIg 33/2024

de la Iglesia como criterio para afrontar desafíos de la sociedad postcristiana», y cuyo fin fue el reconocer la vigencia de los mismos en tiempos actuales. En esta medida, entre los varios autores expuestos estuvieron Agustín de Hipona, Basilio Magno, las Madres Orientales, Gregorio de Nisa, Juan Damasceno, Gregorio Nacianceno, Padres Hesicastas y Juan Crisóstomo.

Dado el acaecimiento de la pandemia por COVID-19, hacia el año 2020 la gestión del Seminario Mayor de Bogotá para el III Coloquio de Estudiantes de Patrología fue cedida a la Pontificia Universidad Javeriana (PUJ) que asumió la gestión del evento bajo la modalidad virtual. Se convocó, para esta ocasión, a todas las universidades participantes en las previas versiones para disertar del tema «Padres de la Iglesia y visiones complementarias» en que la historia, filosofía, literatura y filología, sin desmedro de la teología, comienzan a incursionar en los debates sugeridos por los ponentes. Los autores en los que se centró la reflexión fueron Ignacio de Antioquía, Ireneo de Lyon, Tertuliano, Minucio Félix, Agustín, Orígenes y Atanasio de Alejandría, Jerónimo de Estridón, entre otros. Como conferencista central del evento se contó con la presentación del Pbro. Gabriel Alberto Jaramillo Vargas respecto del tema «Teología y santidad en Gregorio de Nisa».

Al año siguiente, continuando con la virtualidad, la Universidad de San Buenaventura con sede en Bogotá, auspició el encuentro de 25 estudiantes expositores y demás asistentes con colaboración de docentes interesados en los Estudios Patrísticos: los profesores Pedro Calderón de Aruba, Andrés Mauricio Quevedo Rodríguez, Estiven Valencia Marín y José F. Rubio Navarro. Los expositores desarrollaron como temas principales la teología del deporte, textos apócrifos, comunicación cristiana de bienes en los Padres Apostólicos, pneumatología origeniana y basiliana, la hermenéutica de las Escrituras, la afección divina; además que esta cuarta versión del evento contó con la presentación de la Dra. Patricia Ciner, presidenta del AIEP/IAPS (Association Internationale d'Études Patristiques/International Association of Patristic Studies) como conferencista central con su temática «El panorama de los Estudios Patrísticos».

Otros autores como Rufino de Aquileya, Ambrosio, León Magno, Evagrio del Ponto, Efrén de Siria y Dídimo el Ciego, se introdujeron a las discusiones tan propias de este tipo de actos académicos. Se anunció finalmente la sede de la quinta edición del evento (desarrollada en octubre del 2022): la Universidad Santo Tomás de Bogotá, conservando la modalidad virtual tan característica desde la pandemia.

Particularmente, en la quinta edición del Coloquio aumentó el número de expositores: 31 estudiantes. Autores como Beda el Venerable, algunos Padres

AHIg 33/2024 473

Apologistas, San Clemente de Roma, San Gregorio Magno, Clemente de Alejandría, entre otros, fueron el centro de las discusiones, adicional a los enunciados autores cristianos en versiones previas como el caso de los concurridos nombres de Juan Damasceno, Agustín de Hipona, Juan Crisóstomo, Máximo el Confesor y los Padres Capadocios. La ponencia inaugural estuvo a cargo del Pbro. Alejandro E. Nicola, docente de Patrología de la Universidad Católica de Córdoba (PUC) y del Instituto Teológico de Córdoba (ITEC) Argentina, con la temática «La pertinencia de los Estudios Patrísticos en la actualidad». Finalmente, la sexta versión del coloquio celebrada en las instalaciones de la Fundación Universitaria Agustiniana de Bogotá (Uniagustiniana), tuvo la participación de diecisiete expositores nacionales quienes disertaron frente al amplio público presencial y virtual sobre autores de recurrente tratamiento como Agustín de Hipona, Basilio de Cesarea, Juan de Antioquía o Crisóstomo, Gregorio de Nacianzo, Padres Alejandrinos y Apostólicos, e introduciendo otros de menor tratamiento: Beda el Venerable y Gregorio de Elvira. Se resaltan, para esta ocasión, presentaciones con temáticas mucho más englobantes: el carácter sapiencial del estudio sobre los Patres Ecclesiarum, la teología de la creación en los Padres Alejandrinos, la esencialidad de la oración en la tradición patrística y el rol de discípulo en los Padres de la Iglesia; ponencias a cargo de estudiantes representantes de la Universidad de San Buenaventura (USB).

Se augura, en virtud de la gran recepción que dicho Coloquio ha tenido a lo largo de seis años, una mayor asistencia en la próxima versión del evento cuya gestión está a cargo de la Universidad Católica Luis Amigó (UCLA) y de la Pontificia Universidad Bolivariana (UPB), ambas de Medellín, Colombia, y la última que organizó el Congreso Latinoamericano y del Caribe sobre Estudios Patrísticos entre el 27 y 29 de septiembre de 2023. Se busca, con esta actividad, visualizar y vincular a una mayor cantidad de trabajos, grupos y semilleros de investigación interesados en los Padres de la Iglesia y otros autores de la antigüedad cristiana para efectos del desarrollo de los Estudios Patrísticos en Colombia o, en su mayor extensión, otros países latinoamericanos e internacionales.

Estiven VALENCIA MARÍN
Universidad Católica de Pereira
estiven.valencia@ucp.edu.co
https://orcid.org/0000-0001-0652-7701

474 AHIg 33/2024